



EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Hidalgo

MARTES 14 DE ENERO DE 2025
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1309 // Precio 10 pesos



Jardín de los Hombres Ilustres, listo en febrero

▲ Las obras de remodelación del Jardín de los Hombres Ilustres llevan un avance de 75%, las cuales contemplan la mejora en el sistema de alumbrado, la colocación de un sistema automatizado de riego que permitirá tener un mejor

cuidado de las áreas verdes, así como la colocación de piso nuevo, tras retirar el adoquín que ya presentaba un deterioro considerable. Los trabajos concluirán en febrero próximo. Foto Benjamín H. V.

De no liquidarse, puede haber devoluciones a la Federación

En suspenso, pagos de \$2 mil millones para obra pública

● Recurso no está pendiente de ejecución; está asignado para obras

● El presupuesto deberá ser dispersado a más tardar el 31 de marzo

● En 2023, el gobierno tuvo que devolver \$154 millones a la Tesorería

● Este año ya se recaudaron \$30 millones por impuesto vehicular

ADELA GARMEZ / P3

Violencia familiar y lesiones, delitos que absorben a jueces

● En 2024, fueron ingresados 55 mil 416 juicios; la materia familiar registró 20 mil 924

● Del total, solo 22 mil 424 fueron resueltos por un juez de primera instancia

● Los distritos judiciales con más casos analizados fueron Pachuca, Tula, Tulancingo y Tizayuca

ADELA GARMEZ / P2

De Interés General



▲ Foto Especial

Offside de Cuauhtémoc Blanco por \$40 millones

● El gobierno de Morelos denunció irregularidades detectadas durante la administración del exfutbolista

● Anunció querrelas contra las secretarías de Infraestructura, de Desarrollo Económico y del Trabajo

● Han identificado inconsistencias en 17 dependencias de la administración pública central

REDACCIÓN / P2



“Sabemos que los retos no se van a acabar pronto, pero si algo ha demostrado (Claudia Sheinbaum) estos primeros 100 días, es que tiene la voluntad, la fuerza y la solvencia para enfrentarlos”. DINO MADRID / P8

La Jornada
Hidalgo

Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Volver

LA JORNADA HIDALGO

Editor Responsable

Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Subdirector Editorial

Mauricio Antonio
Bautista García

Director Editorial

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos

INTERNET

<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

CONTACTO COMERCIAL

comercial@hidalgo.jornada.com.mx

Tel: 5589510832

Publicación diaria,
14 de enero de 2025

Domicilio de la publicación

Av. Revolución no. 200
Col. Revolución, Pachuca
de Soto, Hidalgo. C.P. 42060.
Primer piso, local 2.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuitláhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializa-
dora de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuitláhuac No. 3353, Col. Am-
pliación Cosmopolita, Alc. Azca-
potzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2021-080217242200-101

EL DISTRITO CON MÁS CASOS FUE PACHUCA, CON 17 MIL 736

Violencia familiar y lesiones, delitos que absorben a jueces

ADELA GARMEZ

De acuerdo con el estadístico realizado por el Poder Judicial de Hidalgo (PJH), en la entidad los jueces atendieron, en su mayoría, juicios relacionados con violencia familiar, lesiones, incumplimiento de obligaciones alimentarias, daños en la propiedad y amenazas ejercidas por personas adultas.

Durante 2024, fueron ingresados 55 mil 416 juicios, en donde

En primer lugar, se encuentra violencia familiar, con mil 354 casos; le sigue lesiones, con 912

la materia familiar registró 20 mil 924, le siguió la civil con 18 mil 824, mercantil con 7 mil 499, laboral con mil 804, penal con 6 mil 331, y adolescente con 34.

De estos procedimientos, solo 22 mil 424 fueron resueltos por un juez de primera instancia, de las cuales en materia penal mil 59 fueron condenatorias, mientras que en materia adolescente 15.

Respecto a los delitos con más casos atendidos, en primer lugar se encuentra violencia familiar, con

Durante 2024, fueron ingresados 55 mil 416 juicios, en los que la materia familiar registró 20 mil 924



mil 354; lesiones, con 912; incumplimiento de las obligaciones alimentarias, con 686; daño en la propiedad, con 647; y amenazas con 607.

En cuanto a los ilícitos cometidos por menores, destaca lesiones, con siete casos; le siguen violación y portación, fabricación y acopio de armas prohibidas, con cinco cada una; robo y abuso sexual, con tres casos, respectivamente.

Los distritos judiciales con más casos analizados fueron el de Pachuca, con 17 mil 736; Tula, con 7 mil 747; Tulancingo, con 6 mil 431; y Tizayuca, con 4 mil 197; mientras que en el dictado de sentencias, los tres primeros se ubicaron también en los primeros

▲ En tercer lugar, con más casos registrados por jueces locales, se encuentra incumplimiento de las obligaciones alimentarias, con 686, seguido de daño en la propiedad, con 647.
Foto Especial

lugares, mientras que en cuarto lugar fue Huejutla.

En tanto, los distritos judiciales con menos casos ingresados fueron Metztlán, con 453; le siguieron Jacala, con 537; Tenango de Doria, con 622; Zacualtipán, con 650; y Molango, con 811; mientras que las resoluciones fueron entre el 50 y 90 por ciento.

Conflictos retrasaron regreso a clases, pero se superaron: SEPH

AMÉRICA CASTILLO

El secretario de Educación Pública estatal, Natividad Castrejón, informó que la mayoría de las escuelas de educación básica retomaron actividades presenciales, tras superar conflictos y luego de un proceso escalonado que comenzó el pasado 6 de enero con talleres intensivos para supervisores, directores y docentes.

El funcionario explicó que algunas instituciones enfrentaron retrasos por conflictos locales, como en Tepeji, donde un grupo de padres de familia exigía el cambio de una directiva, aunque la situación se normalizó en su mayoría.

Respecto al conflicto relacionado con un terreno escolar en Tepeji, recordó que se presentaron denuncias penales y amparos para proteger los derechos de los niños a recibir educación en un espacio adecuado.

Uno de los temas más relevantes es la seguridad en las escuelas, agregó Castrejón, quien destacó que tomaron medidas precautorias, en coor-

dinación con la Comisión Estatal de Derechos Humanos, la Policía estatal y los municipios, para garantizar un entorno seguro para los estudiantes.

En cuanto a la prevención de adicciones, el secretario precisó que implementarán en la entidad el programa nacional enfocado en el combate al consumo de fentanilo, una droga que preocupa a nivel nacional por sus efectos devastadores.

Este programa, titulado "El fentanilo te mata", se llevará a cabo durante 13 semanas en secundarias y preparatorias, y en Hidalgo se extenderá también a estudiantes de quinto y sexto grado de primaria. Además, se distribuirán guías para padres, madres y docentes con el objetivo de reforzar la prevención desde el hogar y las aulas.

Otro aspecto destacado es la lucha contra la venta de comida chatarra en las escuelas, el funcionario informó que se trabaja en conjunto con el DIFH y otras instituciones para eliminar estos productos antes del 31 de marzo, promoviendo hábitos alimenticios saludables.

Asimismo, están destinando re-

cursos para instalar bebederos y filtros de agua en las escuelas, como parte de un programa integral que incluye la medición de peso y talla de los estudiantes para monitorear su salud.

En cuanto a infraestructura, el gobierno estatal destinó más de 400 millones de pesos para proyectos deportivos en Pachuca y planea extender estas inversiones a otras regiones en los próximos años. También se está trabajando en un proyecto piloto de cosecha de agua de lluvia en 12 escuelas, con el objetivo de promover la sostenibilidad y mejorar el acceso a agua potable.

Finalmente, el secretario subrayó la importancia de fomentar una cultura de paz en las escuelas, destacando que la violencia no es inherente al ser humano, sino un fenómeno cultural que puede ser erradicado mediante la educación.

Para ello, implementan estrategias como la capacitación de docentes, la socialización de protocolos de denuncia y el trabajo con psicólogos en todas las regiones del estado.

De Interés
General

Off side de Cuauhtémoc Blanco por \$40 millones

REDACCIÓN

El gobierno de Morelos denunció presuntas irregularidades detectadas durante la administración del exfutbolista y actual diputado federal por Morena, Cuauhtémoc Blanco, que ascienden a 40 millones de pesos.

El consejero jurídico del gobierno estatal, Édgar Antonio Maldonado Cevallos, anunció un primer bloque de denuncias contra las secretarías de Infraestructura, de Desarrollo Económico y del Trabajo, así como la de Desarrollo Agropecuario y contra el Fideicomiso del Lago de Tequesquitengo, además del Fideicomiso Ejecutivo del Fondo de Competitividad y Promoción del Empleo.

Cuatro denuncias son de materia penal y dos más de carácter administrativo. Uno de los posibles delitos que se señala es el ejercicio ilícito de funciones.

Lo anterior ocurre luego de que el fin de semana pasado la gobernadora Margarita González Saravia diera la orden de que se presenten denuncias ante irregularidades detectadas en el anterior gobierno.

Maldonado no precisó si hay algún señalamiento en específico contra el exgobernador Blanco y descartó que se trate de una persecución política o una "cacería de brujas".

Después de las 13:00 horas de ayer, los titulares de cada una de las áreas acudieron al Ministerio Público para presentar las denuncias.

Por su parte, Alejandra Pani, secretaria de la Contraloría, señaló que se han identificado inconsistencias en 17 dependencias de la administración pública central, lo que ha dado lugar a la integración de 24 expedientes por faltas graves.

Además, en el ámbito de la administración paraestatal, que abarca 44 organismos, más de 20 expedientes están en proceso de integración.

Presenta Sheinbaum Plan México

Con el objetivo de convertir a México en la décima economía a nivel mundial y reducir los niveles de pobreza, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció el Plan México.

La mandataria aseguró que hasta ahora se tienen identificados 277 mil millones de dólares de empresas interesadas en instalarse en México.

En el Museo Nacional de Antropología e Historia, con la presencia de empresarios y prácticamente todo su gabinete, la mandataria anunció que con este proyecto se pretende contar con una planeación estratégica, incluso más allá del sexenio, para que México se consolide en la economía global.

PUEDE HABER DEVOLUCIONES A LA FEDERACIÓN

Hacienda mantiene pagos pendientes por 2 mil mdp

Se trata de fondos que están destinados a obras que aún están en proceso, afirman

ADELA GARMEZ

La titular de la Secretaría de Hacienda, María Esther Ramírez Vargas, informó que actualmente mantienen pagos pendientes por 2 mil millones de pesos para obras debidamente comprometidas hasta el 31 de diciembre pasado.

Después de encabezar el lunes cívico en la explanada de Plaza Juárez, en Pachuca, la funcionaria aclaró que el recurso no está pendiente de ejecución o de direccionamiento, sino que ya está destinado para el pago de obras que aún no se concluyen.

Asimismo, explicó que dicho recurso deberá ser dispersado a más tardar el 31 de marzo próximo, pues de lo contrario deberán reintegrarlo a la Tesorería de la Federación, como lo establece la Ley de Disciplina Financiera.

“En 2023 hubo devoluciones a

● ● ●
El presupuesto deberá ser dispersado a más tardar el 31 de marzo

la tesorería de la federación; cuando se llega a darse tipo de situación, es por las economías, rendimientos financieros, estamos obligados a regresar. Para 2024 tenemos hasta el 31 de marzo para terminar de hacer los pagos a obras y acciones”, refirió.

Cabe recordar que del ejercicio fiscal 2023, el estado tuvo que

devolver 154 millones de pesos a la federación; estoy debido a que no fue empleado conforme a la normativa o bien no fue gastado.

En otro tema, Ramírez Vargas aseguró que en lo que va del año se han recaudado 30 millones de pesos en el pago de impuesto vehicular, por lo que estima que la recaudación sea mayor a la del año anterior, pues para 2025 se están condonando las multas.

Expresó que dicho perdón también es con el objetivo de que más vehículos cumplan con las normas ambientales, pues desde 2019 no se habían condonado multas por verificación vehicular, por lo que consideró necesario aplicar políticas públicas para cuidar el ambiente.

En ese sentido, refirió que la meta de la actual administración estatal es obtener ingresos propios por 7 mil millones de pesos, de los 71 mil millones que se establecieron en el presupuesto de egresos para este año.

Por último, la secretaria de Hacienda afirmó que el aumen-



▲ La secretaria de Hacienda, María Esther Ramírez, informó que en lo que va del año se han recaudado 30 millones de pesos en el pago de impuesto vehicular. Foto Benjamín H. V.

to salarial que fue anunciado la semana pasada para trabajadores del gobierno del estado, fue contemplado en el ejercicio fiscal

actual, pues debe haber concordancia entre lo que se recaude y se gaste, por lo que no se verán afectadas las finanzas.

HIDALGO PRIMERO EL PUEBLO 2022-2028

SALUD SECRETARÍA DE SALUD

Habla de lo que sientes

Compartir tus emociones con alguien de confianza o buscar apoyo profesional puede aliviar la carga emocional. No dudes en acudir a un experto si lo necesitas.

temporada INVERNAL

VIALIDADES "ESTÁN EN EL OLVIDO"

Tren AIFA-Pachuca sí, pero sin descuidar carreteras: PAN

Asael Hernández aseguró que apoyan los proyectos que plantea la presidenta Claudia Sheinbaum, en específico para Hidalgo

ADELA GARMEZ

El diputado federal por el Partido Acción Nacional (PAN), Asael Hernández Cerón, aseguró que apoyan los proyectos que plantea la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo para el país, en específico para Hidalgo; sin embargo, señaló que la infraestructura carretera se ha dejado de lado.

En conferencia de prensa, el legislador aseguró que en los gobiernos panistas se destinaron recursos para arreglar vías de la Huasteca y la Sierra, entre otros, así como para concluir el Arco Norte que actualmente es un camino que beneficia a la entidad para conectarse con otros estados.

"En el periodo de Vicente Fox y Felipe Calderón no se dejó de invertir en otras carreteras, hubo apoyo para modernizar la México-Tuxpan, Pachuca-Huejutla, Tula-Huehuetoca. Sabemos que los gobiernos morenistas han invertido en la Real del Monte-Huasca, así como la que va hacia San Agustín Metzquitlán, pero las demás carreteras están en el olvido", señaló.

► El diputado federal mencionó que esperan que el tren de Pachuca mejore la movilidad.
Foto Benjamín H. V.

En ese sentido, hizo un llamado al Ejecutivo estatal para que dentro de sus facultades haga las gestiones para atender las necesidades en infraestructura carretera que requiere el estado, toda vez que, aunque llegue el tren de pasajeros AIFA-Pachuca, los caminos de asfalto se seguirán utilizando.

Asimismo, precisó que la inversión que se hace en dicho proyecto "no es excusa" para negar recurso enfocado a la preservación de las carreteras.

"Esperamos que el tren de Pachuca mejore la movilidad y no tarde lo mismo que se hace uno en un vehículo, porque el Tren Maya hace un recorrido de ocho horas y en carretera es de dos horas. Si así va a ser el tren de Pachuca, no va a solucionar los problemas de movilidad", sostuvo el panista.

Además, recordó que mientras en 2012 la inversión pública fue de 70 mil 614 millones de pesos en obra



pública, para 2025 solo serán ejercidos 20 mil millones de pesos.

Por otra parte, José Luis Zúñiga Herrera, secretario general del Comité Ejecutivo Estatal del blanquiazul en Hidalgo, precisó que ante el mal estado de los caminos y las afectaciones a automovilistas y sus vehículos, impulsan desde el área jurídica asesorías para que los afectados levanten las denuncias respectivas por esos hechos para que los gobiernos estatal y federal respondan por los daños.

De igual manera, lamentó que después de siete años retomen el proyecto que el PAN impulsó para que la termoeléctrica de Tula pase de combustible a gas natural, pues consideró que de haberlo tomando en cuenta desde un principio se pudo evitar que la zona se contaminara más.

No obstante, espera que dicha propuesta sea puesta en marcha a la brevedad, pues llevan siete años de retraso.

Mujeres denuncian violencia durante foro; exigen atención

AMÉRICA CASTILLO

Durante un foro organizado por autoridades, mujeres narraron sus propias historias de violencia, las denuncias que han presentado y que desean continuar y exigieron respuesta por parte de las autoridades, además de apoyo.

La mañana de ayer, autoridades estatales y municipales brindaron el espacio para realizar las Jornadas por la Paz y Bienestar del Pueblo, en la explanada situada frente a la alcaldía de Mineral de la Reforma.

En el primer caso expuesto, una mujer mostró fotografías de ella golpeada y documentos que contienen las denuncias contra su expareja, quien -dijo- la amenaza y presume tener influencias al ostentarse como encargado de una de las cafeterías de la SEP.

"¿Tengo que ser parte de las estadísticas para que pongan atención a mi caso?", declaró la mujer ante las autoridades que se dieron cita, entre ellas el secretario de Gobierno, Guillermo Olivares, el presidente de Mineral de la Reforma, Eduardo Medécigo, y el secretario de Educación Pública, Natividad Castrejón

Presente también en el foro, el encargado de despacho de la Procuraduría de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH), Francisco Ángel Fernández Hasbun, dijo que se haría cargo personalmente, mientras que Castrejón Valdez informó que haría una investigación sobre el encargado de la cafetería.

Expresaron que no permitirán a gente generadora de violencia



▲ En el primer caso, una mujer mostró fotografías de ella golpeada; acusó a un supuesto funcionario.
Foto Especial

y que, además, buscan ayudar a las víctimas.

Otro caso destacado fue el de una mujer que pidió apoyo, ya que su esposo la violó y las autoridades desecharon las pruebas que tenía para armar su caso. El procurador y la magistrada pidieron a la mujer que fuera al módulo de atención para checar las carpetas de investigación.

Entre otros casos, mujeres hablaron de violencia vicaria, ayuda para búsqueda de menores y mesas de trabajo para identificar qué apoyo sería el ideal para cada caso.

Según el secretario de Gobierno, estas jornadas se llevarán a cabo de manera más frecuente, para que las mujeres se sientan con la libertad y el apoyo para exponer sus casos y junto con las autoridades buscar una solución.

NO HAY COSAS GRATIS

No llores por mí...

CÉSAR GONZÁLEZ

HACE POCO MÁS de un año llegó Javier Milei a la presidencia de Argentina. Este país en poco tiempo pasó del populismo más intenso a ideas pro libre mercado y de libertad individual. ¿Cuál ha sido el resultado hasta ahora?

PARA CASI NADIE que se interese en asuntos económicos le son desconocidos los problemas por los que atravesó Argentina durante los últimos años: economía planificada, sobrerregulación, distorsión de la actividad económica, distorsión en el mercado cambiario, crecimientos negativos constantes del PIB, un uso excesivo de subsidios e inflaciones anuales de tres dígitos.

NOSOTROS SABEMOS MUY bien cómo es este proceso. En México vivimos grandes desequilibrios macroeconómicos entre los años 70 y mediados de los 90. Como a nosotros nos gusta la variedad, siempre encontramos la forma de tener crisis recurrentes de diversos tipos, pero, al final, el resultado era el mismo: alta inflación, decrecimiento económico y empobrecimiento.

LAS SOLUCIONES ERAN de corto plazo, digamos que lo único que se hacía era ponerle un curita a una herida de cirugía, pero como el problema no se arreglaba de fondo, tiempo después la herida era más grande y solucionar el problema era más doloroso. Pero al final y después de mucho sufrimiento conseguimos cerrar la herida, logramos un marco macroeconómico estable, la inflación se pudo controlar al grado de que hoy ya casi nadie recuerda cómo es vivir con inflaciones de dos o tres dígitos. Lo mismo con el crecimiento económico, si bien no hemos tenido crecimientos grandes constantes, al menos sí hay crecimientos constantes. Se sufrió mucho, pero valió la pena.

ALGO SIMILAR PASA en Argentina ahora. Para finales de 2023, cargaba un déficit fiscal de 5.4% del PIB, si se le sumaban los problemas que acarrearaba el banco central, que además estaba con las reservas internacionales por los suelos, este déficit llegaba a 10%. La inflación por las nubes, para 2023 la inflación superó 200% anual, imaginen cómo es vivir en un país en donde una canasta de bienes cuesta al inicio de año 100 pesos y al final del año esos mismos bienes

cuestan 300 pesos, y, aunque los salarios y pensiones aumentaban, la inflación evaporaba esos aumentos y la moneda perdía poder adquisitivo constantemente. A esto hay que sumar los problemas con el tipo de cambio, en particular con el dólar, estos distorsionaban la actividad económica y se crecía menos. En consecuencia, la pobreza aumentaba mes con mes.

A UN AÑO de haber llegado a la presidencia, Javier Milei ha logrado cambiarle la cara a la economía argentina. La inflación está constantemente en bajada, de tener inflaciones de dos dígitos pasaron a inflaciones de un dígito si se compara mes con mes. La economía ha tenido una recuperación en "V", es decir, cayó a gran velocidad durante el choque y se está recuperando también a gran velocidad. Las ventas de la PYMES ya están a niveles de 2022, sólo que con la diferencia de que antes iban en bajada y ahora van de subida.

EL RIESGO PAÍS va en bajada, Argentina inició el año con un riesgo país 4.2% menor a como lo terminó, esto repercutió de forma positiva en sus finanzas por-

que ahora podrá conseguir préstamos a mejores tasas. Argentina ha pasado de estar por años en un círculo vicioso a estar en la posibilidad de salir de él.

NO TODO HA sido miel sobre hojuelas, nadie puede esperar que no haya sufrimiento después de implementar un programa estabilizado tan fuerte, el costo ha sido un aumento veloz de la pobreza y, aunque hoy los niveles de pobreza están recuperándose y están casi igual que cuando Javier Milei entró a gobernar, la diferencia es que ahora el futuro se ve más esperanzador. Las regulaciones van cayendo, las inversiones están regresando, las finanzas públicas se sanean, el gobierno paga sus deudas y la inflación va en bajada.

NO SABEMOS EN qué va a acabar el programa económico de Javier Milei, pero para finalizar, un dato: la OCDE proyecta que Argentina será la economía de América Latina que más va a crecer en 2025, se espera que crezca 4.3%. Nosotros, con nuestro nuevo modelo estatista-populista, somos el último de esa lista, creceremos 1.4% y seremos la economía que menos va a crecer este año en la región.



Desechan segunda impugnación contra elección en Cuauhtémoc

ADELA GARMEZ

El pleno de la Sala Regional Ciudad de México desechó, por segunda vez, un medio de impugnación sobre el registro de candidatura y entrega de constancia de mayoría al presidente municipal electo de Cuauhtémoc, Jorge Hernández Araus.

En sesión del lunes, el magistrado Luis Enrique Rivero Carra fue el encargado de resolver el juicio ciudadano JDC-003-2025, interpuesto por Maribel Garrido Robles, Berenice Espinoza García y otros ciudadanos, quienes pretendían que fuera anulado el resultado de la jornada electoral extraordinaria del pasado 1 de diciembre, bajo el argumento de que el morenista era inelegible.

Sin embargo, los magistrados determinaron que la queja fue interpuesta de manera extemporánea, ya que se recibió el 9 de enero pasado, a poco más de un mes de los comicios; esto, a pesar de hacerlo vía *per saltum* (salto de instancia), ya que podría afectarse o extinguirse sus derechos.

La semana pasada, la Sala Regional Ciudad de México también desechó un juicio interpuesto por algunos ciudadanos de Cuauhtémoc, quienes señalaron igualmente la presunta inelegibilidad del exaspirante de la candidatura común Sigamos Haciendo Historia en Hidalgo.

En el juicio JDC-2469/2024,



▲ Los magistrados determinaron que la queja fue interpuesta de manera extemporánea. Foto Especial

Román Bárcenas Ramos, Marcela Lira Avelino y otras personas promovieron vía salto de instancia el asunto, en donde de igual manera pretendían la nulidad de la entrega de constancia de mayoría de la elección extraordinaria a Hernández Araus.

El magistrado Luis Enrique Rivero también conoció del caso y determinó desechar la demanda por estar fuera de los plazos legales, pues el recurso se ingresó el 31 de diciembre pasado.

Este 15 de enero, Jorge Hernández Araus asumirá como presidente municipal de Cuauhtémoc, luego de obtener en la segunda vuelta de la elección el mayor número de votos, por lo que su periodo concluirá en septiembre de 2027.

LLAMA CDHEH A GARANTIZAR CÁMARAS FUNCIONALES

Detectan fallas en sistemas de vigilancia de barandillas

ADELA GARMEZ

La Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), durante la revisión de las áreas de detención municipal (ADM), detectó que algunos espacios no cuentan con cámaras de seguridad de circuito cerrado y el tiempo de almacenamiento de los videos es muy limitado, lo que impide que sean utilizados para investigaciones.

De acuerdo con el informe, también se detectaron deficiencias en la ubicación de las cámaras y el control del acceso a las grabaciones. En relación con la presencia del circuito cerrado, 81% de los municipios reportan contar con sistemas de videovigilancia instalados, aunque su funcionalidad y cobertura son variables.

Municipios como Villa de Tezontepec, Tizayuca, San Agustín Tlaxiaca y Tulancingo destacan por contar con equipos funcionales que garantizan la vigilancia en áreas clave; sin embargo, el 19%, como Jacala, Acaxochitlán, Emiliano Zapata, Tlanalapa, Huautla y San Bartolo Tutotepec, carecen completamente de sistemas de cámaras funcionales, lo cual constituye una

Algunos espacios no cuentan con circuito cerrado y el tiempo de almacenamiento de los videos es muy limitado, señala informe

grave omisión en la seguridad de las personas detenidas.

Además, en algunos municipios donde existe el sistema, como Jacala, el equipo no opera correctamente, debido a problemas técnicos o porque el DVR se encuentra bajo resguardo de otras dependencias, limitando su utilidad en situaciones de denuncia o verificación.

Respecto al tiempo de almacenamiento de las grabaciones, es otro aspecto crítico que influye en la capacidad de las autoridades para monitorear los hechos y verificar posibles incidentes.

Solo 35% de los municipios como Tulancingo, Chapantongo, Tecozautla y Pacula, cumplen con un estándar aceptable al contar con 30 días o más de almacenamiento, pero 45%, como Tizayuca, Actopan, Atotonilco de Tula, Huejutla y Tepeji del Río, tienen tiempos de almacenamiento reducidos de entre 7 y 15 días, lo cual limita la disponibilidad

de registros históricos en caso de investigaciones.

Para la CDHEH es muy preocupante que en 20% de los municipios, como Epazoyucan, San Agustín Tlaxiaca y Molango, las autoridades desconozcan el tiempo de almacenamiento, lo que refleja una falta de control administrativo y monitoreo constante sobre el sistema.

La ubicación de las cámaras es otro problema, pues mientras en algunas ADM las cámaras están colocadas afuera de las celdas, enfocadas en áreas comunes y accesos, en otras no están correctamente orientadas hacia las celdas, limitando su capacidad para registrar lo que ocurre en el interior, y en otros espacios más no cuentan con cámaras operativas.

Solo en 35% de los municipios las cámaras están instaladas dentro de las celdas o cuentan con ángulos que permiten vigilar el interior, respetando la privacidad en zonas sensibles como los sanitarios.

TEMPORADA INVERNAL DE partículas

(Noviembre - Febrero)

MANTENTE INFORMADO SOBRE EL ESTADO DE LA CALIDAD DEL AIRE

Y atiende las **recomendaciones** que se difunden a través de los reportes del Índice de Calidad del Aire y Riesgos a la Salud en:

■ aireysalud.semarnath.gob.mx

■ sinaica.inecc.gob.mx

En caso de que necesites estar en exteriores en una zona con muy mala o extremadamente mala calidad del aire, **utiliza cubrebocas.**

Evita realizar fogatas, quemar llantas, madera o pastizales

Mantén **limpio** tu entorno.

Levanta los desechos de tus **mascotas.**

Evita el uso de aerosoles, pinturas y solventes.

Opta por el uso de **transporte colectivo.**

¿Cómo fue que lo compró?

Vio el anuncio
en medios de
GRUPO TELE URBAN



Nosotros ponemos el target,
tú pones la marca



**GRUPO
TELE URBAN**

MULTIPLATAFORMAS

TELE URBAN | RADIO URBAN | DIGITAL
PUBLICIDAD EXTERIOR | PRODUCCIÓN | BTL

Impactamos a 50 millones de personas
mensualmente en el transporte público



LA TEMPORADA COMIENZA EL 17 DE ENERO

Foro Doblenueve abre el año con nueva cartelera teatral

Entre las primeras puestas que se presentan están *Y si los bueyes chillaran* y *Loco musical*

AMÉRICA CASTILLO



Impulsan a las compañías locales y al talento emergente

Foro Doblenueve celebra el inicio de año con el lanzamiento de su cartelera general 2025, que abarca presentaciones teatrales de enero a abril.

Abrirá temporada el próximo 17 de enero, con lo que reafirma su compromiso con el teatro independiente, al ofrecer una selección de obras que buscan inspirar, emocionar y destacar el talento artístico de la comunidad.

Entre las primeras propuestas de este año se encuentra la obra *Y si los bueyes chillaran*, producida por Hydra Teatro, la cual se presentará los días 17, 18, 24 y 25 de enero.

La programación también incluye la puesta en escena *Loco musical*, a cargo de Bocamina Teatral, programada para el 31 de enero.

Ambas producciones están dirigidas a un público mayor de 15

años y prometen experiencias únicas en cada función.

El teatro está ubicado en la carretera Cubitos-La Paz, bulevar Panorámico, Adolfo López Mateos Supermanzana, primera sección.

El Foro invita a los amantes del teatro independiente a explorar esta nueva programación y a sumergirse en las diferentes historias que se desarrollarán en su escenario.

La comunidad teatral está lista para ofrecer espectáculos de alta calidad y momentos inolvidables



que enriquezcan la cultura y arte en este nuevo año.

Con estas propuestas, el Foro Doblenueve reafirma su posición

como un referente del teatro independiente en la región, impulsando tanto a las compañías locales como al talento emergente.

▲ El Foro invita a los amantes del teatro independiente a explorar la nueva programación. Foto Especial



En actividades de senderismo

en el Parque Nacional "El Chico", siempre sigue las rutas y senderos demarcados.



El Reloj

Entre el incumplimiento de unos y la falta de control de otros, la ciudad permanece en caos vial.

La Jornada

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

Hidalgo

MARTES 14 DE ENERO DE 2025

<https://lajornadahidalgo.com/>
f La Jornada Hidalgo
@JornadaHidalgo

COLUMNA

No hay cosas gratis
César González

4



7 500464 592415



La planta de Tula lleva tres años cerrada

La Cruz Azul dejará de pagar a 2.8 mil trabajadores

El consejo tomó la decisión, puesto que se encuentra “en una situación de grave riesgo financiero”

REDACCIÓN

Por acuerdo de sesión de consejo, la Cooperativa La Cruz Azul resolvió dejar de pagar salarios a 2 mil 812 trabajadores adscritos a la planta, ubicada en Tula y que no han podido ingresar a ella para laborar, desde hace tres años.

Mediante un desplegado, dirigido a la presidenta Claudia Sheinbaum, a los secretarios de Gobernación y

Economía, y al fiscal general de la república, la cooperativa informó que tomó la decisión, puesto que se encuentra “en una situación de grave riesgo financiero”.

En el texto, que también fue dirigido al gobernador Julio Menchaca, se explica que la cooperativa pagó durante tres años de forma ininterrumpida el equivalente a 3 mil millones de pesos, “a pesar de que las instalaciones están ilegalmente tomadas por

un pequeño grupo de personas”.

La cooperativa también explica que el costo financiero de los créditos “por implementos de trabajo” asciende a 200 millones de dólares “para la línea No. 10 de producción instalada en la Planta de Hidalgo”, los cuales se siguen pagando a diferentes instituciones financieras.

El acuerdo, firmado por Víctor Manuel Velázquez, presidente del Consejo de Administración de la cooperativa, también indica que las órdenes de aprehensión, “en contra de responsables del quebranto y mal manejo de nuestra cooperativa no han sido ejecutadas por falta de colaboración del Estado de Hidalgo”.

Esto, ha provocado “el alarga-

▲ La cooperativa pagó durante tres años de forma ininterrumpida el equivalente a 3 mil millones de pesos, “a pesar de que las instalaciones están ilegalmente tomadas por un pequeño grupo de personas”. Foto Joselyn Sánchez

miento del conflicto y la imposibilidad de que se siga pagando indebidamente a quienes no laboran”.

El desplegado concluye con un mensaje donde se menciona que la cooperativa está dispuesta a colaborar con los gobiernos nacional, estatales y municipales, pues “es injusto mantener un conflicto que daña fuentes de trabajo y flujos de inversiones”.

ALAMEDA

Primeros 100 días: Claudia Sheinbaum, entre la continuidad y el cambio

DINO MADRID

ES RIDÍCULO PRETENDER medir el éxito de Claudia Sheinbaum como presidenta sólo por lo que ha pasado en sus primeros tres meses. Vamos, que los retos que enfrenta México hoy no son poca cosa: inseguridad, un presupuesto ajustado a necesidades enormes, la herencia de un país golpeado por la desigualdad y, por si fuera poco, la incertidumbre global que sigue soplando fuerte desde fuera. No estamos hablando de problemas que se resuelvan de la noche a la mañana.

LO QUE SÍ podemos valorar es su capacidad para mantener el rumbo en medio de las complejidades. Sheinbaum ha enfrentado los desafíos de cara. Desde la inseguridad hasta la

crisis de medicinas, ha dado señales claras de que aquí no se trata de mirar para otro lado, sino de tomar decisiones, aunque no siempre sean las más populares.

ADEMÁS, NO PODEMOS ignorar que Claudia lleva el peso de suceder a un líder tan emblemático como Andrés Manuel López Obrador. Esto no solo implica mantener la legitimidad del proyecto de la Cuarta Transformación, sino también encontrar su propio estilo como mandataria. Y eso no es fácil: ha tenido que estar en todos lados, atender emergencias, socializar su visión y mostrar que hay alguien al mando.

EN ESTOS 100 días, hemos visto avances importantes. El proyecto de la refinería en Tula, las decisiones sobre Pemex, el for-

talecimiento de las aduanas y las primeras señales de un cambio en seguridad pública nos muestran hacia dónde vamos. ¿Es suficiente? Claro que no. Hay mucho por hacer y muchos intereses que enfrentar. Pero también es cierto que mantener un país a flote, en estas condiciones, ya es un mérito que debemos reconocer.

CLAUDIA SHEINBAUM CIERRA este primer capítulo con altos niveles de aprobación, un liderazgo que se está consolidando y una clara idea de lo que significa ser la primera mujer presidenta de México. Sabemos que los retos no se van a acabar pronto, pero si algo ha demostrado estos primeros 100 días, es que tiene la voluntad, la fuerza y la solvencia para enfrentarlos. Ahora nos toca a todos apoyar desde nuestras trincheras para que este proyecto siga avanzando.